

CRÓNICA MATARONESA.

Periodico de intereses locales, agricultura, industria, comercio, literatura y artes.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Mataró y Barcelona 4 rs. al mes
En los demás puntos de España. 15 rs. trimestre.
Ultramar. 70 rs. al año.
Se paga por anticipado.
Números sueltos. 1 real y medio.

Redaccion y administracion, Riera, 48.

Los anuncios se insertarán á 16 mrs. línea á los suscritores, y 32 á los no suscritos.
A los suscritores se les insertarán, gratis tres líneas mensuales.
No se devuelven los originales, pero se inutilizarán.
Las suscripciones comienzan siempre en 1.º de mes.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Mataró, Imprenta de Abadal. Barcelona, Sauri, calle Ancha. Manero Rambla de Santa Mónica. Vives, plaza de Santa Ana. Lopez Vernagosi calle Ancha, Rambla del centro, y Centro de obras de Cataluna Plateria, Habana. D. Andrés Graupera, librería nacional y extranjera, calle del Obispo.

Correos en Mataró.

Entradas.
De Barcelona á las 7 m. 1 1/2 tarde.
De Gerona á las 2 1/4 m. y 5 y 45 tar.

Salidas.
Para Barcelona 2 1/4 m. y 5 y 45 t.
Para Gerona 7 m. Id. 1 1/2 tarde.

NOTA. En los buzones se recogen las cartas una hora antes de la salida de los correos.

Correos en Barcelona.

De Madrid 4 y media t. y 9 n.
De Manresa, Solsona, Berga y Cardona 9 m.
De Valencia 10 y media m. 9 n.
De Tarragona 9 noche.
De Gerona y extranjero 4 t.
De Gerona. 7 t.
De Igualada 9 y media m.
De Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 8 m.

Para Madrid 6 y 12 m.
Para Manresa, Solsona, Berga y Cardona 4 y media tarde.
Para Valencia 6 m. 4 t.
Para Tarragona 12 y media t.
Para Gerona y extranjero 12 1/2 t.
Para Gerona 6 m.
Para Igualada 6 y media m.
Para Granollers, Vich, Moyá y Caldes de Mombuy 6 y media m.

NOTA: La correspondencia para Andalucía, Murcia, Albacete y Ciudad Real se dirige por Valencia.

Ferro-carril de Barcelona á Gerona.

Entradas.
De Barcelona á las 7,3 h. 9,27 mañana.
Id. 1,32 h. 3,51 h. 7,3 tarde.
De Gerona 8,42 h. mañ. 2,4 h. 5,38 tar.
De Arens 6,20 mañana. 12,19 tarde.

Salidas.
Para Barcelona 6,20 h. 8,42 mañana,
Id. 12,19 h. 2,9 h. 5,43 tarde.
Para Gerona 7,7 mañ. 1,35 h. 3,56 tard.
Para Arens 9,30 mañana. 7,7 tarde.

Línea de Granollers.

Salidas. De Barcelona á Llinás 6,30 mañana. 12,30. 3,30. 5,55 tarde.
De Gerona, 6 mañana. 3 5 tarde.
De Barcelona para el Empalme enlazando con la línea del litoral 7 y 9 m., 1, 3,6. 30 t.

De Barcelona á Tarragona.

De Barcelona á Tarragona 5 h. 12 mañana. 4,30 tarde.
Id. á Martorell 5 h. 8,15h. 12 mañana. 2,30 h. 6 tarde.
Id. á Vilafranca 5 h. 12 mañana. 4,30 h. 6 tarde.

De Barcelona á Zaragoza.

De Barcelona á Zaragoza 7,30 mañana. De Barcelona á Lérida 12,45 tarde.
Id. á Manresa 5,30 tarde.

LA CIENCIA-PATRIMONIO.

Hay momentos en que el escritor para dar libre curso á la pluma que sus dedos sostienen y dirigen, anhela respirar el aire puro de los países dó jamas se ha impreso la planta del hombre, para así poder emitir su pensamiento con la independencia y libertad, que reclaman ya la voz de la conciencia ajustada á los eternos principios de la justicia, ya los acentos de la convicción radicada en su alma por la madurez de la reflexión y por los documentos de la experiencia. Mas es poco menos que imposible la realización de deseo tan noble y de aspiración tan generosa, porque, mal que le pese al hombre, circunstancias fatalmente inevitables le obligan a guardar depositadas en el fondo de su alma las lecciones de esa experiencia eminentemente instructiva, y á mantener herméticamente cerradas dentro las paredes de su pecho las voces de esa convicción profundamente radicada. La libre emisión del pensamiento, caballo de batalla de las modernas generaciones, está aguijoneando á las almas de elevado temple para adquirir carta de naturaleza en las repúblicas y en los pueblos, dó la ciencia ilustrada ha echado hondas raíces y levantado solio esplendente, y por más que le sirvan de peana la sumisión completa al dogma católico y la fiel observancia de las leyes fundamentales del estado, inmensa balumba carga sobre su facultad pensadora, obligándola al silencio en pro de su bienestar y en beneficio de la tranquilidad de su espíritu. ¡Ay del hombre, que cediendo á los impulsos de un corazón magnánimo y justiciero entreabra sus labios para dejar escapar una queja fundada en razón, y articule una palabra que envuelva repulsa á determinadas entidades! Por mucho que se destaquen del fondo social ciertas imágenes de aspecto repugnante, porque se han sombreado en la lobreguez de escuelas

derruidas por la mano de la ciencia moderna; por mucho que entre indefinidos colores descubrais figuras misteriosamente envueltas con el ropaje de la ficción, porque publican los labios sentimientos distintos de los en que abunda criminalmente el corazón; guardaos de señalarlas con el dedo para precaución de los que viven en la candidez, y fian sin reserva en la palabra del hombre: guardaos de trasladar al dominio del público esa bastardía de sentimientos, que vuestro ojo perspicaz ha descubierto en el perfil de sus facciones: un silencio absoluto y profundo debe ser la luz que impere en vuestra conciencia, si no queréis sentir rodar sobre vuestras cabezas terrible anatema, fulminando por su indignación escitada por vuestra osadía, y cargar con el peso de su enojo, encendido por vuestra indiscreción é imprudencia. La libertad de acción y de la palabra no os pertenece, á vosotros, noveles en la ciencia de los hombres y de las sociedades, vuestra inteligencia envuelta en pañales no puede abarcar la grandiosidad del pensamiento ni la sublimidad de la idea, la ciencia es exclusivamente patrimonio de esas almas privilegiadas, y la vuestra se ha agitado siempre en la oscuridad para penetrar de lleno en las regiones del artificio y de los misterios. El horizonte por el cual se espacia vuestra facultad pensadora es hártó reducido para poder concebir una idea capaz de armonizar con sus ideas, y así vuestro pensamiento debe de estar calcado en su pensamiento, vuestra voz debe de ser eco de su palabra, vuestras obras imitación de sus actos, y sino desbarráis, profanais la ciencia, mancillais el pensamiento, degradais la inteligencia y descañináis á la humanidad. A ellos exclusivamente corresponde por derecho dirigir los destinos de los pueblos, á ellos tan solo pertenece ocupar los altos empleos y desempeñar los elevados cargos, es herencia suya dirigir las inteligencias é ilustrar los en-

tendimientos, su voz es la que debe sonar únicamente en las asambleas y en las reuniones, su parecer el que debe adoptarse, sus planes los dignos de realización, su conducta la que se debe seguir, sus costumbres las que se deben imitar. ¿Que importa el que la naturaleza os haya favorecido, dotándoos de lucidez de inteligencia y de profundidad de penetración? No os atreveis á emprender cosa alguna sin consultar el Sanhedrin depositario del saber; porque recaerá sobre vuestra obra la mas desapiadada censura, tal vez el desprecio y el sarcasmo; os abrumarán con el ridículo, si es que no os muevan sorda y cobarde persecución. Esto os admira, pero es la verdad. Verdad triste, amarga, desconsoladora y cruel, verdad que cierra la puerta á toda noble aspiración y retrae de toda empresa generosa, que corta el vuelo á la sublimidad del pensamiento, y hunde en el marasmo del fastidio y del despecho. Oh! caiga sobre esos genios fatuos y dominadores todo el peso de la pública indignación, y los hombres, que sientan latir sus pechos al calor del entusiasmo por lo bueno y por lo útil, dicten sentencia de ostracismo contra esos tiranos del pensamiento y ayasalladores de la individual libertad.

V. S.

UN MAL APARENTE Y UN MAL REAL.

Ha llegado un día ¿para qué ocultarlo? en que la palabra crisis, cuya significación es ya demasiado lata y conocida; ha venido á circular por todo el ámbito de nuestros intereses, y la crisis comercial, crisis mercantil, crisis económica, han sido expresiones que por tan repetidas nos han hecho creer que realmente en el fondo de nuestra limpida atmósfera se ocultaba un siniestro germen, preñado de un malestar positivo. Poco acostumbrados á ese género de investigaciones sublimes, no nos permitiremos hoy